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3月是女性的季节。我有幸受教于两位杰出的女

性天文学家门下，她们的才华与魅力让我一直沐浴在

天文学研究的春光里。历史上，在没有计算机的天文

学时代里，女计算员们不辞辛劳地完成了枯燥的工

作，并在此基础上做出了伟大发现。她们都是天文学

历史的组成部分，是人类楷模。

但是，由于文化原因，女性科学家一度不能被科

学界和公众接纳。成就如居里夫人，也依然会由于私

生活原因遭到学术圈嘲讽。即便被接纳，也不得不压

抑自身的女性气息，以去性别化的文化为标准对待生

活与工作。而在今天这个媒体发达、政治昌明、女性

基本权益有了保障的时代，女性天文学家的地位也有

着脆弱的一面。

天文学者是一项相当特殊的职业。一方面，为了

获得职业准入资格，女性必须接受和男性同样的智力

乃至体力挑战。另一方面，这是一个特别能够通过个

人才华而产生创造性成果的行业，先辈的名字还在熠

熠生辉，吸引着大批年轻女性的加入。

天文学界的“女计算员”们

历史上出现过一些极富影响力的女天文学家。

天文学也是一个男性主导的领域，所以根深蒂固的存

在着对女性的偏见，女性因此必须比男性同行工作更

加努力。这些值得彰显荣耀的名字包括卡洛琳·赫歇

尔——18 世纪末英国著名彗星猎手和星图大师赫歇

尔的妹妹；世界上第一位女天文学教授玛莉亚·米切

尔；以及 20 世纪初的哈佛女性计算员安妮·坎农和勒

维特等人，坎农改进的经典恒星分类今天仍然广泛应

用，勒维特发现的标准烛光规律可用来估算宇宙中的

距离。

但是，她们总是以“计算员”这一名称整体出现在

文献的细枝末节当中。她们被征召，也仅仅是因为男

人们不屑于做大量重复性的工作，而她们口不能言，

取得成就后被边边角角的文献所记录……这已经是

天文学的历史上女性难以奢望的好待遇了。

伟大的彗星捕手卡洛琳·赫歇尔总是以“赫歇尔

的妹妹和助手”的身份出现。直到 1865 年才出现第

一位女性天文学教授，还是任职于自己创办的大学

里。从古希腊到近代以来，能够叫得出名字的女性天

文学家可以用一个巴掌数完。在古希腊，女性没有资

格参与自由辩论，也不可能出现在体育场上和男性共

同竞技、学习天文学。在中世纪的欧洲，女性被视作

魔鬼的代言人，让女性掌握知识，是罪大恶极的事，将

招来严重的灾祸。在古代中国和印度，女性只是男性

的附属财产。近代的美洲，女性只是单纯地忙碌于增

加生育。文明从未在这个问题上文明过。

女性还没有权利走上街头参与社会工作的年代

刚刚过去没多久，我们就在此谈论其权益，似乎奢

侈。但恰恰是因为我们已经沉默太久，才让真正芬芳

的未来显得可贵。

从女学生到女教授

今天，在没有战乱和宗教压迫的地方，女性 18 岁

开始本科学习，22岁读研究生，24到 25岁的时候转为

博士生，30 岁左右拿到博士学位，幸运者可以立即开

始第一个博士后岗位的工作。35岁左右，可以考虑申

请某个大学的教职，或是研究所的研究员身份。差不

多 40 岁的时候，教职可以比较稳定。之后的道路，取

决于运气和自身努力的双重因素。

看起来，这份年表说得通，但是请问，这名女同学

应该在什么时候结婚、生育、哺乳？即使完全不考虑

女性的生理小困难和中年瓶颈，在上面这些问题上，

如何做到两性平等呢？在今天的职业道路发展体系

上，如果哪位女同学在成为教授之前，明晃晃地站出

来质问自己应该在什么时候生育，恐怕只会自取其

辱。“生活和工作是无关的两个话题”，这一看似大公

无私的男权视角已经统治我们太久了。

可是我们都知道，科学的发展是需要时间积累的

过程。天文学离不开观测数据的积累、新思想的引

进、大胆的试错、扎实的理论知识。这些都是年轻人

擅长之道。如果绝大多数优秀的女学生早早选择了

放弃，这是天文学的损失，也是女性本身的损失。

调查发现，天文系的女性研究生毕业生中，很高

比例的女性都将离开科研，转而投身相对稳定的基础

教育工作，而女性博士研究生则相反。硕士生毕业阶

段分流掉的，以女性为主。

沉默的玫瑰

天文学，似乎看上去是一个高大上的领域。对普

通公众来说，天文学家似乎都是参透宇宙真理的智

者，致力于为人类描绘宇宙的真实图景。这样的人也

会伤害人吗？

去 年 10 月 加 州 大 学 伯 克 利 分 校 天 文 学 教 授

Geoff Marcy被查出长年对女学生性骚扰。这位大名

鼎鼎的教授是太阳系外行星研究的领军人物。最先

发现的 100 颗太阳系外行星，有 70 颗出于他的贡献，

而其人的性骚扰情况已多年。最令人恼怒的是，有一

位受害人说，“人人都知道他的破事，可是谁都不敢说

话”！这位明星教授用学业权威控制了女学生们的声

音和态度。

物化女性，尤其是年轻女学生，成了个别天文学

家的骄傲。Marcy是孤立的情况吗？可惜不是。今年

初 年 轻 的 引 力 波 研 究 领 域 的 教 授 加 州 理 工 大 学

Christian Ott 被举报对女学生实施性骚扰。Ott 教授

深陷对自己一名女研究生的爱恋而不能自拔，长期用

电子信息进行骚扰……

这些例子恐怕很难让人相信是个例。那些受害

人不愿意、不敢、不忍诉之于公众的邪恶教授们，又有

多少被我们傻傻地当成了楷模？

沉默的玫瑰啊，这是怎样的悲伤。无论在西方还是

东方，深深烙在人心中的一些丑陋文化还在作梗。“受害

的姑娘本身也是有责任的……男人的行为也正常……

个人的损害要服从于大局……要尊敬师长……”这些言

辞，有毒！

科学有性别吗？

“男孩子更适合学数学、物理这样的专业，而女孩

子一开始可能学得不错，越往后就会越吃力。”相信此

类言论是很多国人的信念。有些学者甚至公开宣扬有

很多不适合女性从事的专业领域。比如周国平不止一

次表示，“女性研究哲学，对哲学和女性都是伤害”。

天文学，从某种层面上说是大理科的综合领域，

它非常依赖于数学、物理学、化学的知识基础，甚至在

前沿的天体生物学和行星科学领域，也离不开大气科

学、地质学、生物学、生态学等学科知识。再加上对观

测数据的依赖和大数据时代的来临，天文学也越来越

依赖计算机技术的辅助。因此，天文学成了逻辑思维

的尖峰领域，也就成了迷信中女性的禁域。

然而科学研究表明，两性在智力上不存在根本差

别。在天文系和天文台的环境里，有很多年轻女学生

表现出精彩的个人魅力和学术实力。她们耐心、专

注，充满激情，有明确的规划，有杰出的灵感，可以取

得很好的成果。

这当然不是因为女性智慧在短短几年里有了进

化，而是因为我们正在构建一个越来越平等的舞台。

教育机会、社会宽容度、原生家庭的支持、基于特殊生

理的安全保障等个人之外因素的进步，才可以让更多

女性从容选择。

当有一天，在世界的每一个角落，每一个年轻姑

娘都可以完全根据自己的喜爱而选择工作方向，这将

是多么美妙的时代！

科学、天文学，不该有性别，因为它们都是人类探

索世界的好奇心和造福自身的美好努力。天文学中

的一次观测、一条公式、一组数据也没有性别，因为它

们都是实现目标的客观表达，是无论男女的头脑中都

可以复现的光彩。科学论文的发布更不该有性别，印

刷成册的每一句话，都是整个社会智能的体现。无论

男女，都有资格成为揭开宇宙大幕的英雄。

写给男性天文学家

直到今时，我们还是习惯于称呼男性天文学家为

“一位天文学家”，而称呼女性为“一位女天文学家”。

我们评价女性学者，依然掩盖不住内心的小心思，即

首先考虑外貌是否惊艳，其次性格是否温婉，最后才

想起来还有学术水平这一重要维度需要照顾。

我们对女性专业学者的刻板印象和类型化的思想，

对女性、天文学都极为有害，甚至对男性同样有害。男

性会因此产生巨大的身心压力，不敢展现出柔软的一

面，甚至在学术言论中难以实现谦逊、温柔、有余地的表

达。反过来，这样的展现——集体展现——进一步反馈

回大众内心，造成更深一层的刻板印象和类型化思想。

作为男性科学从业者，我们可以做什么呢？显然，

最基本的操守不能马虎，但观念升级更为可贵。招收

女性研究生能否只从学业水平加以衡量，而不幻想身

体带来的瓶颈？外貌、性格、为人、家庭状况等，能否渐

渐退居到学术水平之后，直到不再成为参考？更进一

步，能否解放自己的内心，把自己放到和女性同样的世

界里，用学术语言对话学术问题，用坦诚和自由对话？

作为男性从业者，作为三千年来一直主导天文学

领域的群体，我们能否充满自信地相信：我们和女同

行毫无本质区别，女同行的存在和发展，对我们自身

和学科发展都大大有益。

在《天文学史》课上，我曾经这样说过：

“我想对在座的男同学说，未来有一天，也许你已

经取得了辉煌的成就，请不要忘记，那可能是因为女

性比你付出了更多的不容易。”

“我想对在座的女同学说，未来有一天，也许你会

遇到各种各样的疑难，会有坚持不下去的时候，请你

记得，天文学和这个世界之所以丰富多彩，就是因为

有你们的存在。”

（作者为北京师范大学天文系讲师）

科 学 没 有 性 别
文·高 爽

2016 年，和大师纪念联系在一起。汤显祖逝世

400年，莎士比亚逝世 400年，塞万提斯逝世 400年，还

是鲁迅逝世 80 年。把今年称作“大师年”，似也并无

不妥。据报道，联合国教科文组织将在全球范围内共

同组织纪念莎士比亚、塞万提斯、汤显祖三大世界文

化名人逝世 400 周年活动。而在国内，对这四位大师

的纪念活动也早已拉开帷幕。

浏览这些纪念活动的报道，不禁产生“一则以喜，一

则以忧”之感。虽然，这些纪念活动中多少还可以发现

或直露或潜藏的商业动机、政绩驱动或文化猎奇，但不

管怎么样，纪念文化大师毕竟是一大善举，它像闹钟一

样定时提醒着世人，回顾大师们对人类文明所作的贡

献，而这对于推动学术和文化繁荣总会起到一些积极作

用。这无疑值得欣喜，但话说回来，更多的却是忧思。

一方面，正如人们时常哀叹的，“今天的我们处于

一个不出大师的时代”，以及不时见诸报端的“假大

师”们那些真骗子行径，都令人不忍再听“大师”二

字。另一方面，更可忧虑的是，我们似乎还没有真正

找到打开大师的正确方式。请看，官方的纪念活动大

多是座谈研讨、出版文集、影视作品这标配“几大件”，

往往形式大于内容；大师故里的纪念活动则大多修家

谱、摆阔气，甚至明里暗里打着借鸡生蛋的小九九；文

化人们的纪念活动又爱用所谓再解读、重塑造的解构

手法，以大师的酒杯浇自己的块垒，说是纪念大师，实

则宣传自己，仿佛纪念者成了被纪念者，被纪念者反

而沦为了一块踏脚石。凡此种种，均令人心忧。

客观地说，在任何时代，大师都不属于所有人。

能成为国民偶像的，一般总是颜值大于价值的娱乐明

星，绝不会是文化大师。拿鲁迅来说吧，无论是在世

还是今天，其思想并非人人都能接受，也未必人人都

能理解。而 400 年来，汤显祖的剧作在国人中也非老

少咸宜。至于舶来的莎士比亚、塞万提斯，就更不用

说了。这其中，有地域差异而导致的文化折扣，也有

时代不同而带来的理解隔阂。很多时候，都市白领在

写字楼里津津乐道莎翁作品，和“小镇青年”迷恋看电

影，在文化心理上具有高度同构的一面，本质上都是

阶层美学的自我标签。

但即便如此，我们也无法否认大师依然有其不因

时空变化而消失的思想价值，这就是大师的“硬核”。

正因为如此，我们在纪念大师时，应保持的正确姿态，

就是像一只坚韧的松鼠那样，努力磕开这颗“硬核”，呈

现大师之所以为大师之处。比如，汤显祖在作品中对

真性情的讴歌，对人的解放的期待和颂扬；又如，鲁迅

对吃人社会的批判，对人性的深刻解剖，以及把自己当

做匕首投向黑暗的决绝，等等。当然，除了硬核，大师

也有柔软的侧面，他们也有情爱甚至八卦，这些趣闻轶

事读来轻松解颐，酒桌之上又可作高雅的谈资，还能发

在朋友圈示人以博学。或许是迎合了这一心理，一些

以大师为题材的文艺作品对此大书特书，并自称塑造

了“有血有肉”的大师，更有甚者把“大师”当成了老母

鸡，截翅剁爪，以断章取义的只言片语、捕风捉影的琐

细小事，熬成一锅“鸡汤”奉上。实际上，对大师硬核的

回避，是对大师最残酷的阉割。当我们为发现了大师

日常化的侧面而欣喜若狂，必须记得，如果没有大师凌

然傲立的正面，这一侧面毫无意义。这就好比，我们完

全可以陶醉在诗情画意的月光之中，但再多的赞美也

无法改变它反射的是太阳的光芒这一事实。

磕开“硬核”的工作是艰巨而痛苦的，但有勇气的淘

金者都知道，淘金必须要深入到真正的矿井中去，翻检矿

渣有时也会有惊喜，却从来没有人在矿渣堆中变成富翁。

磕 开“ 硬 核 ”是 纪 念 大 师 的 最 好 方 式
文·眉间尺

▲玛莉亚·米切尔
◀卡洛琳（右）与哥哥威廉

浪淘沙·贺铸

谁复补轻绡？念此魂销。夜阑杯酒

过吴桥。回望阊门离别地，云影迢迢。

窗外种芭蕉，细雨潇潇。还将旧曲伴

春潮。锦瑟华年谁与度？多少无聊。

浪淘沙·周邦彦

月榭柳依依，弄碧丝丝。此生离散有

天知。秀靥小唇今在否？再会无期。

吴客几时归？放棹秋湄。一竿瘦竹

伴斜晖。风扫霜威寒入袖，黄叶纷飞。

浪淘沙·陈与义

帆雁正浮空，万里长风。轻舟小棹冷

云东。北望可堪回白首，晚烟重重。

信笔写穷通，非为求工。凭他后世说

三宗。忽有好诗生眼底，看取丹枫。

词说文学史（26）

刘成群

第一次听说贾平凹这个名字是在小学读书

的时候。那时课本里有他一篇文章《盼儿》。我

至今仍清楚地记得那是《语文补充教材》的第四

课。在这之后我又陆续学了他的《一棵小桃

树》、《丑石》等。正是这些散文使得年少的我对

贾平凹充满了崇敬和向往。也就是那个时候我

萌生了想见贾平凹的念头。

2005年 12月的一天，我应邀参加一个文学

研讨会。会议快要开始的时候，忽然有人说“贾

老师来了”。于是人们闻声而起。紧接着我便

见到了众人簇拥下的贾平凹。红光满面、神采

奕奕。黑色圆领毛衣外加牛仔、足蹬皮鞋、肩挎

小包。一番寒暄握手之后坐定。这时我看见他

从随身背着的包中拿出一大堆的白色药片，拧

开一瓶“娃哈哈”，头一仰，“咕噜”一声，药片入

喉。会议开始后，他坐在主席台上，歪着头，一

手托着腮帮子，神情严肃、面色凝重。透过午后

温暖的阳光我看到他硕大的脑袋、佛一样高且

宽的额头、乌黑浓重的眉毛以及右眼下颧骨上

的一颗熠熠黑痣。哦，这就是贾平凹！——那

个从少时就盘踞我心头满是向往和好奇的念

头，此刻终于得到了满足。原来贾平凹并不神

秘、高大。他是如此的普通、如此的素朴。

那次研讨会的近距离接触让我对贾平凹有

了一个相对比较直观的认识。此后我愈加关注

起贾平凹，当然我的关注仅指阅读层面。2006

年的整个春节我都在读一本书——人民文学出

版 社 2005 年 出 版 的 插 图 珍 藏 本《贾 平 凹 散

文》。对于这本书我是逐字逐句读的。读的很

仔细。每遇精辟处便用笔作个记号。我不忍一

口气读完这本书。只好每天睡前读两三篇。反

复咀嚼、一再揣摩。那感觉如同食肉，啧啧有

声、满口余香。阅读中我发现贾平凹散文的某

些篇章和段落那绝对是“鬼斧神工”，是上天在

借贾平凹之手（之口）说出自己想要说而不能说

或不便说的话。通过这次阅读使得我得出这样

一个结论：贾平凹天生是一块写散文的料，他的

散文要比他的小说好。

一晃十多年过去了。如今，作为同居一城

的文学同道，我时常能在各种会议上见到贾平

凹。距离最近的一次是 2016 年 2 月 27 日举行

的陕西散学学会文艺评论委员会成立。那天贾

平凹病了，但却一诺千金，带病坚持出席会议，

而且是早早就到了。刚进门有美女找他合影，

他却说：“我得先把大家招呼一下。”说完和与会

的每一个人一一握手，包括倒水的服务员。一

个小小的举动却打动了在场所有人的心。大家

都说，贾平凹真的成了大师了。举手投足都有

大师的范。那天他在他的散文集《天气》的扉页

为我写下一句话：“天气即天意。”

了解一个作家最好、最直接的途径就是阅

读他的作品。最近几日，我一直在阅读这本有

贾平凹签名、题词的散文集子《天气》。在我的

心目中贾平凹是一棵参天大树。他对文学的态

度和胸襟值得每一个从事文学创作的人去学

习、效仿。贾平凹说，世界需要他睁大眼睛。贾

平凹说，他永远要用奥林匹克的精神去和文学

拼争。

我在一篇文章中写下过如下文字：“我认为

贾平凹对于中国当代文学的贡献不在于他写出

了多少部长篇小说、多少篇散文，而在于他那种

孜孜以求、永不停歇，不断开拓创作题材、不断

探索创作手法、不断深化创作境界、不断挖掘创

作潜力的，像老黄牛一样俯首默默耕耘的文学

的追求精神。”这段话代表着我对贾平凹的认识

和评价。

我 读 贾 平 凹
文·史飞翔

浪淘沙·张元幹

把剑忆华年，旧事如烟。悲咤河洛尚

腥膻。怅望关河空吊影，徒倚清寒。

举世笑狂狷，我自慵眠。兴来高咏独

鸣舷。赖有西湖花事在，春水迷天。


